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QUADRATIN 
JUEGO DE OJOS 
MIGUEL ÁNGEL SÁNCHEZ DE ARMAS  
 
DE AEROLITOS Y PEQUEÑAS COSAS 
 Es asombroso que nuestra civilización haya logrado la hazaña de poner hombres en la 
luna y lanzar máquinas inteligentes a las profundidades del espacio mientras permanece 
con una ignorancia supina respecto del planeta que habita. Casi con la mano en la cintura 
se pusieron en órbita los telescopios Hubble y Webb para fisgonear en las galaxias más 
distantes, pero hasta hace unas cuantas décadas los geólogos debatían y se satanizaban 
entre sí por diferencias sobre la edad de la tierra. Todavía resuenan en el imaginario 
colectivo aquellas palabras de “un pequeño paso para un hombre, un enorme salto para la 
humanidad” radiadas desde nuestro satélite a 390 mil kilómetros, pero acá abajo seguimos 
sin tecnología para rescatar a la tripulación de un submarino accidentado a 600 metros de 
profundidad en el mar. Y no deja de ser una paradoja que mientras el establishment 
científico-tecnológico pudo atinarle con una sonda a un cometa a un millón de kilómetros y 
la NASA lanzó el telescopio Atlas en búsqueda de planetas aptos para la vida en lejanos 
sistemas, acá abajo los agentes microscópicos que causan el Covid nos tienen en jaque y 
parece que van ganando. De la estrella más cercana a la tierra, Proxima Centauri, sabemos 
casi todo: que está a 4.3 años luz, que tiene una magnitud aparente de -0.3, que integra un 
sistema de tres cuerpos en donde dos giran uno alrededor del otro en un periodo de 80 
años y el tercero en aproximadamente un millón de años… ¡Fantástico! Pero acá abajo, en 
el planeta de las pequeñas cosas, ¿realmente conocemos y comprendemos cómo funciona 
la clorofila, el insignificante pigmento verde gracias al cual podemos vivir? Sí, claro. 
Sabemos que está compuesto por grandes moléculas de carbono e hidrógeno y que en su 
núcleo tiene un único átomo de magnesio. O sea, que lo conocemos tan bien como a 
Proxima Centauri. Con la salvedad de que a diferencia de aquélla, la clorofila posee la 
modesta habilidad de transformar la energía luminosa del sol en energía química, lo cual 
permite la vida vegetal, lo que a su vez sustenta la vida animal, la que por su parte posibilita 
que en la llamada tierra habite una especie que tiene conciencia de sí misma y se 
autoproclama humana. Una pequeña cosa. Echemos un vistazo a nuestro alrededor y 
descubriremos otros diminutos y maravillosos milagros. Una hormiga es capaz de 
transportar objetos cientos de veces más pesados que ella: si fuese del tamaño de un perro 
sería más poderosa que el más potente de los bulldozers. Una mariposa monarca viaja 
miles de kilómetros y regresa al árbol familiar en Angangueo con mayor precisión que un 
rayo láser. El murciélago se guía en la oscuridad con un sonar que ya quisieran en la NASA 
para un día de fiesta. No hay en la naturaleza un tejido más resistente que la membrana 
del jitomate; si nuestra piel tuviese proporcionalmente la misma resistencia, el filoso cuchillo 
de un asaltante nos haría los mandados. Nos dejamos deslumbrar con demasiada facilidad 
por “lo grande” y por “lo portentoso” y dejamos de ver las pequeñas cosas que son las 
verdaderas maravillas de la vida. Claro que también nuestro planeta azul ha pasado por 
momentos más trágicos que las guerras del siglo pasado y las locuras homicidas de Putin, 
pero tampoco pensamos mucho en ellos. Apenas en 1991 se confirmó que fue un meteorito 
el responsable de la aniquilación de los dinosaurios. Y para este México que anda de capa 



caída porque no ganamos medallas ni de plomo, me place informar que fue en Chicxulub, 
Yucatán, en donde hace 65 millones de años cayó la roca que eliminó a las grandes 
lagartijas y dejó libre el camino a los mamíferos, es decir, a nosotros… y de paso aplanó la 
península y la dejó lista para los paisajes maravillosos que hoy conocemos como la tierra 
del faisán y del venado. El tal meteorito de diez kilómetros de diámetro hizo un cráter de 
180 kilómetros de ancho y 45 kilómetros de profundidad (que ahí está, bajo toneladas de 
caliza). La explosión del golpe fue equivalente a varios miles de veces el arsenal 
termonuclear del que hoy disponen los países civilizados y levantó una nube de polvo que 
oscureció la atmósfera y alteró el clima durante más de diez mil años. Los pobres reptiles 
no sobrevivieron, pero nuestros peludos antepasados de sangre caliente sí. Pues bien, le 
informo que unos dos mil asteroides como aquél regularmente se aproximan a la trayectoria 
de la tierra. En 1991 una roca del tamaño de una casa pasó a 160 mil kilómetros de 
nosotros, en términos espaciales el equivalente a una bala de Colt 45 que atravesara la 
manga de su camisa sin herirlo. ¿Por qué un objeto tan pequeño en relación con el tamaño 
del planeta podría ahora terminar con nuestra especie? Porque al entrar en la atmósfera 
provocaría temperaturas de 60 mil grados Kelvin -diez veces el calor en la superficie solar- 
y todos los objetos en esa trayectoria –casas, autos, edificios, personas, perros, gatos, 
vacas y políticos- se chamuscarían como papel celofán en un milisegundo. Al momento de 
la explosión una onda expansiva a casi la velocidad de la luz arrasaría instantáneamente 
un radio de 200 kilómetros y unos segundos después algunos miles más. Se estima que 
mil millones de seres humanos perecerían en los primeros segundos. Después, una 
reacción en cadena de temblores, explosiones volcánicas y tsunamis azotaría al planeta, 
mientras que nuevamente el polvo taparía la luz del sol durante algunos miles de años. En 
definitiva, es una posibilidad terrible. La buena noticia es que un impacto así tiene 
posibilidades de ocurrir tan solo cada millón de años. La mala es que no sabemos cuánto 
falta para que se cumpla ese tiempo.  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/juego-de-ojos-miguel-angel-sanchez-de-
armas-173/ 
 
 
 
TRAS BAMBALINAS 
JORGE OCTAVIO OCHOA 
 
DESUNIÓN DE PODERES  
En el aniversario de la Constitución, López Obrador pintó su raya claramente: las Fuerzas 
Armadas a su lado y los Poderes Legislativo y Judicial en un rincón.  Y fue algo más que 
anecdótico. Una semana antes, un juez federal había otorgado otra suspensión definitiva 
para detener el tramo 5 del Tren Maya, pero por órdenes de López Obrador, Fonatur 
desobedeció la orden y sigue la construcción.  Puestas así las cosas, la foto del 5 de febrero 
del 2023 pasará a la historia. Es el momento exacto de la ruptura y el recrudecimiento de 
la actitud amenazante de un Ejecutivo que no ha respetado la Constitución ni las leyes.  “Si 
los de antes no lo hicieron, porqué habría de hacerlo yo”. Esa es la reflexión profunda de 
una mente autoritaria, que pone en práctica justo lo que critica de los gobiernos anteriores: 
prepotencia, abuso del poder.  El amparo de la ley tampoco es ya un recurso. Desde el 
2021 vemos como el actual régimen ha implementado una estructura de Tribunales de 
Consigna, que opera desde la mismísima capital de la República.  Por lo menos es lo que 
se descubrió desde ese año en el Juzgado Quinto de Distrito en Materia Administrativa en 
la Ciudad de México y el Décimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer 
Circuito.  Todos los amparos y juicios del Nuevo Aeropuerto en Texcoco y del de Santa 
Lucía que fueron concentrados ahí, se vieron “prejuzgados” por un criterio previo a los 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/juego-de-ojos-miguel-angel-sanchez-de-armas-173/
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amparos.   Ninguna de esas dos instancias judiciales podía ir en contra de lo que ya habían 
dictaminado sobre el beneficio del nuevo aeropuerto. Peor aún, con el ex presidente de la 
Corte, Arturo Zaldívar, el caso se ventiló de forma extraña.  La oficialía de partes de la 
Suprema Corte remitió a la Primera Sala las solicitudes de atracción de los juicios, cuando 
es la Segunda Sala a la que corresponde conocer, porque es la especializada en Materia 
Administrativa.  Al menos esto fue lo que denunciaron en diciembre de 2021 los abogados 
Luis Miguel Cano, Mario Victoria y José Luis Guerrero, cuando representaban al Colectivo 
Ciudadano “Más Seguridad Aérea, Menos Ruido”.  Paso a paso, Andrés Manuel López 
Obrador ha empezado a crear una estructura donde todo se mueve -cree él- conforme a su 
voluntad y para ello necesita cada vez más cerca y leales a las Fuerzas Armadas.  Por eso 
todas las concesiones y nuevas facultades administrativas que les ha otorgado tanto al 
Ejército como a la Marina y ahora a la Fuerza Aérea Mexicana, que tendrá su línea 
comercial, sus aeropuertos y hasta su hotel.  Para esto, AMLO necesita desbaratar toda 
institución no sólo que se le oponga, sino que signifique el rastreo de sus acciones. Por eso 
ya está en camino la liquidación del INE y la muerte del Instituto Nacional de Acceso a la 
Información (INAI)  El combate a la corrupción ha quedado en mero discurso dialéctico. 
Sabemos, por ejemplo, el tipo de negocios que se hacen en Pemex, la empresa estatal por 
excelencia, que es la menos productiva del mundo.  El gobierno de la 4T otorgó un contrato 
a la empresa Interconecta SA de CV por mil 256 millones de pesos. Pero no fue para 
construir ductos o sistemas de seguridad. Es para fotocopias. Hasta el momento, la noticia 
no ha sido aclarada.  Por eso, a López Obrador poco le importa que el INAI no se pueda 
reestructurar, pese a que desde el 1º de abril del año pasado dicho instituto tiene 2 
vacantes. El pleno ha funcionado con 5, aunque la Constitución ordena tener 7.  El problema 
es que el 31 de marzo del 2023 concluye el periodo de otro de los comisionados, lo que 
deja sólo con 4 miembros a ese Instituto. Es evidente, que AMLO intenta paralizar al 
INAI.  Sólo hay que recordar que “La casa gris” de su hijo José Ramón en Houston, la 
contratación de “médicos” cubanos, la rifa del avión, las casas de Bartlett, entre otras, son 
asuntos que se dieron a conocer gracias al INAI.  Lo evidente es que, bajo un criterio 
autoritario, él quiere pulverizar todo organismo autónomo e independiente que le signifique 
una amenaza para sus propósitos. El INAI es uno de esos, al igual que la UNAM.   Sin 
definición de las propuestas para sustituir a los faltantes, la Corte tendrá que intervenir vía 
amparos. Seguramente se le ordenará y a regañadientes, el mandatario intentará instalar 
a incondicionales, que sería el menor de los males.  Pero, para ésta, su segunda etapa de 
entronización en el Poder, López Obrador prepara sus “alfiles” -que son otro tipo de 
corcholatas-, que obedezcan ciegamente sus órdenes, como si se tratase de un credo.   Ahí 
está el caso de Carla Humprey, consejera del INE, quien descalificó al presidente del 
Instituto por cuestionar el Plan B de López Obrador. Ella es la única que lo defiende. Ella 
es esposa del ex titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo.  El futuro del país es rojo sangre. 
No se ve en el horizonte otro tono cromático más que lo guinda. Hay un pulular de chalecos, 
de “Servidores de la Nación”, promocionando las pensiones de adultos mayores y las becas 
de Jóvenes.  Para eso se prepara Gabriel García Hernández, ex coordinador nacional de 
los Programas para el Desarrollo. El senador morenista fue quien preparó a los más de 19 
mil “Servidores de la Nación”.  Él fue el apoderado legal de esa fundación o fideicomiso 
“Honestidad Valiente A.C.”, desde donde operó en el PRD para fondear de recursos a López 
Obrador. Fue acusado de lavado de dinero de las campañas del 2006 y 2012.  Él ya se 
reunió con René Bejarano y Dolores Padierna. Preparan la estrategia. Ya conocemos los 
antecedentes de las maletas y las ligas. Nada loable se espera de ellos.   Por ello, lo del 
106 aniversario de la Constitución es sólo un anuncio premonitorio: El Ejecutivo cada vez 
más lejos de los Poderes Judicial y Legislativo y más y más cerca de la Defensa y Marina. 
Tiempos aciagos nos esperan.   
https://www.quadratin.com.mx/opinion/tras-bambalinas-jorge-octavio-ochoa-192/ 
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AHUIZOTE 
EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
SILVANO NO LES VE A OTROS NOMBRES QUE HAN SALIDO PATAS PA’ GALLO NI 
AGALLAS  

 Si se quiere avanza en la democracia en México y derrotar al partido Morena y la 4-T, es 
necesario que la oposición, principalmente, elijan un método democrático para elegir al 
candidato presidencial y no de de manera unilateral, pues si el Partido Acción Nacional elige 
al aspirante sin incluir a la sociedad civil no se garantiza el triunfo y seguirá gobernando la 
soberbia y el absolutismo. 

Me parece buena la idea del líder nacional del PRD, Jesús Zambrano y del 
exgobernador michoacano Silvano Aureoles Conejo de que, para elegir al candidato 
presidencial sea un abierto y democrático con la participación directa de la sociedad. 
Eso sería una elección primaria para que los mexicanos y mexicanas seleccionen al 
candidato. En otras palabras, es una forma democrática de preseleccionar el candidato. 
Lógicamente que los panistas no lo van aceptar porque ya tienen el pastel sobre la mesa. 
Zambrano insiste en la propuesta de una elección primaria para determinar al candidato 
presidencial de la Coalición. 
La senadora priista Beatriz Paredes estimó fundamental que participen tanto los militantes 
de los tres partidos como ciudadanos sin afiliación partidista en el proceso para que sea 
realmente el más abierto e incluyente, por ello pide a los dirigentes de la reactivada Alianza 
Va Por México el método más “incluyente posible”, como es el de las elecciones primarias, 
para elegir al candidato presidencial rumbo a 2024. 
Y coincide con Zambrano y Silvano en el sentido de que es esencial renovar los cauces de 
participación de la sociedad y sacudir las estructuras partidarias. 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD), celebró el Quinto Pleno Ordinario del XI 
Consejo Estatal, en donde se refrendó que el PRD está vigente y preparado para conquistar 
a la ciudadanía en el 2024. Ahí, Jesús Zambrano se pronunció porque sea la gente quien 
decida un método democrático y abierto…pero lo que requerimos es una figura que 
represente un centro democrático progresista centro-izquierda y ella está muy alejada de 
eso», expresó el perredista. 
Silvano Aureoles aseguró que no van a bajar la guardia ni descansar hasta recuperar 
Michoacán, y volvió a insistir en que «Juanito Bedolla» (Alfredo Ramírez Bedolla) no tiene 
la autoridad moral porque «quién que llegue en esas condiciones de precariedad de votos 
y de «haber sido puesto por la delincuencia, no tiene la autoridad de ver de frente a los 
ciudadanos de Michoacán. 
Advirtió que no hay nada qué temer y que está siendo bien recibido y que la gente está 
contenta de que se pongan las pilas y que le piden que no le tengan miedo a estos inútiles 
de Morena, incompetentes, mediocres porque no sirven para nada, porque son ilegítimos y 
espurios. 
Dijo que Ramírez Bedolla ganó por solo 14 mil votos la elección del 2021, y el proceso 
terminó impugnado en el TEPJF, pero a los magistrados «les dio miedo anular la elección 
de Michoacán cuando había todos los elementos». 
Tenemos que levantar la voz, y defender lo fundamental, la libertad y los derechos de las 
mexicanas y mexicanos, no permitir que se imponga la dictadura. No vamos a bajar la 
guardia, no vamos a descansar hasta recuperar a Michoacán y vamos a seguir recorriendo 
el estado y sin descuidar la ruta nacional”, reiteró Aureoles, quien insistió en la necesidad 



de construir un gran frente opositor rumbo al 2024 para sacar a morena de Palacio nacional. 
El aspirante presidencial no les ve patas pa’gallo a los nombres que han salido ni que 
tengan las agallas para entrar al callejón a las ‘trompadas’; yo sí, me la rifo en cualquier 
terreno, no me rajo”, expuso ante el griterío de las y los asistentes. 
Pues la postura del PRD quedó muy clara, sin el PRD no hay coalición ni alianza, eso indica 
que habrá solo dos precandidatos: Silvano y Mancera, pero el ex gobernador le lleva mucha 
ventaja y sin duda será el abanderado perredista a la presidencia 
Finalmente, Jesús Zambrano habló del contexto nacional que se vive con la coalición, y en 
ese sentido aseguró que: “De ninguna manera, el PRD no va aceptar un trato en que el nos 
quieran colocar como un partido que puede ser dañino en la coalición”, y reiteró que el PRD 
pugnará por un método democrático para designación de candidaturas. 
“Desde aquí lo decimos, no vamos aceptar imposición de resolutivos de otros partidos, debe 
haber decisiones colegiadas, porque, en todo caso, o replanteamos las alianzas o vamos 
solos. A nada le tenemos miedo”, y reiteró que su partido no aceptará el trato que les están 
dando en la alianza opositora. 
De la misma manera aseveró que sin el PRD “no habrá coalición, no habrá alianza, a ver si 
es cierto que se ponen de acuerdo el PAN y el PRI sin nosotros”. 
Esta postura la asumió ante el reparto de candidaturas que se dio entre el PRI y el PAN, 
donde a este último le tocó poner las condiciones para elegir las candidaturas a la ciudad 
de México y a la presidencia de la República para el proceso electoral 2023-2024. 
Efectivamente, tanto en el PAN cómo en el PRI hay un comportamiento sectario para con 
el PRD. Asumieron como “grosera” con la distribución de candidaturas, y en el 2018 fueron 
los panistas quienes impusieron al candidato para la coalición y fue un desastre en los 
resultados electorales, si insisten el PAN y PRI en su sectarismo no se echará al Emperador 
de Palacio Nacional (Andrés Manuel López Obrador). 

http://www.ahuizote.com/2023/03/07/silvano-no-les-ve-a-otros-nombres-que-han-
salido-patas-pa-gallo-ni-agallas-columna-politica-el-francotirador/ 
 
 
PODER PÚBLICO 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
SILVANO SE DECLARA LISTO PARA ENTRAR AL CALLEJÓN A LAS TROMPADAS 
Si se quiere avanza en la democracia en México y derrotar al partido Morena y la 4-T, es 
necesario que la oposición, principalmente, elijan un método democrático para elegir al 
candidato presidencial y no de de manera unilateral, pues si el Partido Acción Nacional elige 
al aspirante sin incluir a la sociedad civil no se garantiza el triunfo y seguirá gobernando la 
soberbia y el absolutismo. 

Me parece buena la idea del líder nacional del PRD, Jesús Zambrano y del exgobernador 
michoacano Silvano Aureoles Conejo que, para elegir al candidato presidencial sea un 
abierto y democrático con la participación directa de la sociedad. 

Eso sería una elección primaria para que los mexicanos y mexicanas seleccionen al 
candidato. En otras palabras, es una forma democrática de preseleccionar el candidato. 

Lógicamente que los panistas no lo van aceptar porque ya tienen el pastel sobre la mesa. 

http://www.ahuizote.com/2023/03/07/silvano-no-les-ve-a-otros-nombres-que-han-salido-patas-pa-gallo-ni-agallas-columna-politica-el-francotirador/
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Zambrano insiste en la propuesta de una elección primaria para determinar al candidato 
presidencial de la Coalición. 

La senadora priista Beatriz Paredes estimó fundamental que participen tanto los militantes 
de los tres partidos como ciudadanos sin afiliación partidista en el proceso para que sea 
realmente el más abierto e incluyente, por ello pide a los dirigentes de la reactivada Alianza 
Va Por México el método más “incluyente posible”, como es el de las elecciones primarias, 
para elegir al candidato presidencial rumbo a 2024. 

Y coincide con Zambrano y Silvano en el sentido de que es esencial renovar los cauces de 
participación de la sociedad y sacudir las estructuras partidarias. 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD), celebró el Quinto Pleno Ordinario del XI 
Consejo Estatal, en donde se refrendó que el PRD está vigente y preparado para conquistar 
a la ciudadanía en el 2024. Ahí, Jesús Zambrano se pronunció porque sea la gente quien 
decida un método democrático y abierto…pero lo que requerimos es una figura que 
represente un centro democrático progresista centro-izquierda y ella está muy alejada de 
eso”, expresó el perredista. 

Silvano Aureoles aseguró que no van a bajar la guardia ni descansar hasta recuperar 
Michoacán, y volvió a insistir en que “Juanito Bedolla” (Alfredo Ramírez Bedolla) no tiene la 
autoridad moral porque “quién que llegue en esas condiciones de precariedad de votos y 
de “haber sido puesto por la delincuencia, no tiene la autoridad de ver de frente a los 
ciudadanos de Michoacán”. 

Advirtió que no hay nada qué temer y que está siendo bien recibido y que la gente está 
contenta de que se pongan las pilas y que le piden que no le tengan miedo a estos inútiles 
de Morena, incompetentes, mediocres porque no sirven para nada, porque son ilegítimos y 
espurios. 

Dijo que Ramírez Bedolla ganó por solo 14 mil votos la elección del 2021, y el proceso 
terminó impugnado en el TEPJF, pero a los magistrados “les dio miedo anular la elección 
de Michoacán cuando había todos los elementos”. 

Tenemos que levantar la voz, y defender lo fundamental, la libertad y los derechos de las 
mexicanas y mexicanos, no permitir que se imponga la dictadura. No vamos a bajar la 
guardia, no vamos a descansar hasta recuperar a Michoacán y vamos a seguir recorriendo 
el estado y sin descuidar la ruta nacional”, reiteró Aureoles, quien insistió en la necesidad 
de construir un gran frente opositor rumbo al 2024 para sacar a morena de Palacio nacional. 

El aspirante presidencial no les ve patas pa’ gallo a los nombres que han salido ni que 
tengan las agallas para entrar al callejón a las ‘trompadas’; yo sí, me la rifo en cualquier 
terreno, no me rajo”, expuso ante el griterío de las y los asistentes. 
Pues la postura del PRD quedó muy clara, sin el PRD no hay coalición ni alianza, eso indica 
que habrá solo dos precandidatos: Silvano y Mancera, pero el ex gobernador le lleva mucha 
ventaja y sin duda será el abanderado perredista a la presidencia 



Finalmente, Jesús Zambrano habló del contexto nacional que se vive con la coalición, y en 
ese sentido aseguró que: “De ninguna manera, el PRD no va aceptar un trato en que el nos 
quieran colocar como un partido que puede ser dañino en la coalición”, y reiteró que el PRD 
pugnará por un método democrático para designación de candidaturas. 

“Desde aquí lo decimos, no vamos aceptar imposición de resolutivos de otros partidos, debe 
haber decisiones colegiadas, porque, en todo caso, o replanteamos las alianzas o vamos 
solos. A nada le tenemos miedo”, y reiteró que su partido no aceptará el trato que les están 
dando en la alianza opositora. 

De la misma manera aseveró que sin el PRD “no habrá coalición, no habrá alianza, a ver si 
es cierto que se ponen de acuerdo el PAN y el PRI sin nosotros”. 

Esta postura la asumió ante el reparto de candidaturas que se dio entre el PRI y el PAN, 
donde a este último le tocó poner las condiciones para elegir las candidaturas a la ciudad 
de México y a la presidencia de la República para el proceso electoral 2023-2024. 

Efectivamente, tanto en el PAN cómo en el PRI hay un comportamiento sectario para con 
el PRD. Asumieron como “grosera” con la distribución de candidaturas, y en el 2018 fueron 
los panistas quienes impusieron al candidato para la coalición y fue un desastre en los 
resultados electorales, si insisten el PAN y PRI en su sectarismo no se echará al Emperador 
de Palacio Nacional (Andrés Manuel López Obrador). 

https://portalhidalgo.com/silvano-se-declara-listo-para-entrar-al-callejon-a-las-
trompadas/ 


